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Jonas Hofrichter untersucht in seinen Arbeiten soziale und psychologische Dynamiken, wobei er 
spielerisch neue Aspekte der klassischen Kunstgattungen Malerei und Skulptur auslotet. Ihn reizt 
das narrative Potential von Kunst. Oft integriert er Elemente bekannter Märchen in subtile Werke, 
die ihre Spannung aus dem Widerspruch zwischen Ausgelassenheit und Unwohlsein beziehen. Die 
zuweilen humoristische Note, die zweifelsohne zum großen Charme seines Œuvres beiträgt, ist 
trügerisch. Hinter der auf den ersten Blick harmlosen Oberfl äche pochen existentielle Fragen.

Vom 8. Dezember 2017 bis zum 26. Januar 2018 präsentiert die Galerie Kai Erdmann in Hamburg die 
Schau Jonas Hofrichter. Fake Views . Ausgangspunkt der Einzelausstellung, deren Titel auf Deutsch 
„falsche Aussichten“ oder „falsche Sichtweisen“ bedeutet, ist die Auseinandersetzung mit den The-
men Selbsttäuschung, Wahnsinn und Identität. 

Lasierende Seestücke, in denen man den Protagonisten mit der überlangen Nase oft suchen muss, 
expressive Holzschnitte und egozentrische Skulpturen dokumentieren die Reise des tragischen 
Helden Psycho-SM-Pinocchio. Er will es – einfach alles. Die Welt sehen, Abenteuer erleben, sich 
lebendig fühlen. Geschichten aus der Fremde haben übermächtige Sehnsüchte in seinem Kopf 
genährt. Doch schon der Name deutet es an: Die Aufbruchsstimmung kann schnell kippen. Plötz-
lich sitzt er in seinem kleinen Segelboot, umgeben von schier endlosem Meer. Ziellos. Allein. Er hat 
weder Augen noch Sinn für die ihn umgebende Schönheit. Unruhige Himmel über düsteren Wellen, 
hier und da gekrönt von Schaum. Künstlich wirkendes Licht, wie man es in unserer Welt selten sieht. 
Langsam entpuppt sich die aufregende Flucht als Odyssee des Zweifels. War die Hoffnung auf 
Abenteuer und Selbstfi ndung vergebens? Gedankenschleifen stellen sich ein. Ein masochistisches 
Schmoren im eigenen Wahnsinn – die vielleicht eigentliche Reise – beginnt. 

Aufgrund seiner psychischen Verfassung ist Hofrichters Psycho-SM-Pinocchio Opfer einer gleich 
mehrfachen Selbsttäuschung. Weder in seiner anfänglichen Idealisierung der Flucht noch im spä-
teren Wahn schätzt er die eigene Lage realistisch ein. Doch was vielleicht schwerer wiegt: Ihm fehlt 
auch jegliches Bewusstsein für seine eigentliche Identität – die eines Stückes Holz. Sowohl die Art 
als auch die Bedeutung seiner Reise inspirieren zu Spekulationen. Vielleicht ist er gar nicht mehr 
auf der Erde, sondern bereits zu einem weit entfernten Planeten in einer anderen Galaxie gesegelt. 
Vielleicht ist das Licht jenes einer fremden Sonne. Vielleicht befi ndet er sich auf einem verstören-
den Drogentrip oder träumt das alles einfach nur. Vielleicht ist seine getriebene Figur eine Persifl a-
ge auf unsere Unzufriedenheit schürende kapitalistische Konsumkultur.

Dass Jonas Hofrichter nach seinen leichten, hellen Winterlandschaften von 2015 nun düsterere 
Töne anschlägt, ist kein Zufall. Auch an seinem künstlerischen Kosmos ziehen die bedrohlichen 
Veränderungen der realen Welt nicht spurlos vorbei. Parallelen zur aktuellen, kollektiven Selbst-
täuschung einer ganzen Nation – der USA – sind unübersehbar. Schon der Titel der Schau spielt auf 
den Begriff Fake News an, der in den letzten Jahren als weiterer Nagel im Sargdeckel des American 
Dream internationale Bekanntheit erlangt hat. Neben neuen Arbeiten wird erstmals auch das in 
Rot-, Blau- und Weißtönen pulsierende Panorama Amerika gezeigt, das ein Jahr vor Beginn von 
Trumps Präsidentschaft entstand, und die USA als Sehnsuchtsort zeigt.

Die beschwerliche, abenteuerliche Reise ist ein berühmtes kulturelles Motiv. Der mythologische 
Held Odysseus ist in diesem Zusammenhang der wohl bekannteste Seereisende. Dass er seine 
zehnjährige Irrfahrt, die der Dichter Homer festhielt, mit einer Rückkehr beenden konnte, ist seinem 
klaren Verstand und Ideenreichtum zuzuschreiben. Ein Schicksal, das Psycho-SM-Pinocchio ver-
mutlich nicht ereilen wird – vielleicht zum Glück des Publikums. Jonas Hofrichter und die Galerie Kai 
Erdmann wünschen eine gute Reise.

Agata Waleczek
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In his works, Jonas Hofrichter (born in 1986 in Berlin) examines social and psychological dynamics, 
playfully exploring new aspects of the classical artistic genres of painting and sculpture. He is 
stimulated by the narrative potential of art. Often, he integrates elements of well-known fairytales 
into subtle works that draw their tension from the contradiction between exuberance and malaise. 
The sometimes humorous note, which without a doubt contributes to the great charm of his œuvre, 
is deceptive. Beneath the – at fi rst glance – harmless surface there are existential questions.

From 8 December 2017 to 26 January 2018, the Galerie Kai Erdmann in Hamburg is presenting Jonas 
Hofrichter. Fake Views. The stating point of this solo exhibition with its punning title is an examinati-
on of the themes of self-deception, madness and identity. 

Glazed seascapes in which one often has to search for the long-nosed protagonist, expressive 
woodcuts and egocentric sculptures document the journey of the tragic hero Psycho-SM-Pinocchio. 
He simply wants – everything. To see the world, to have adventures, to feel alive. Stories from 
faraway places have fed overweening longings in his head. But the very name provides a clue: the 
new-dawn mood can soon tip over into something different. Suddenly he is sitting a small sailing 
boat, surrounded by endless sea. Adrift. Alone. He has neither eyes nor felling for the beauty that 
surrounds him. Restless skies over dark waves, crowned here and there with foam. Artifi cial-looking 
light, such as one seldom sees in our world. Slowly the exciting escape is unmasked as an odyssey 
of doubt. Was the hope of adventure and self-discovery in vain? Thoughts begin to go round in circ-
les. A masochistic stewing in his own madness begins – maybe this is the journey. 

By dint of his psychological state, Hofrichter’s Psycho-SM-Pinocchio is the victim of a multiple 
self-deception. Neither in the initial idealization of escape nor in his later delusion can he realis-
tically assess his own situation. But what perhaps weighs even more heavily is that he lacks any 
awareness of his own identity – that of a piece of wood. Both the manner and the meaning of his 
journey give rise to speculation. Maybe he is no longer on earth at all, but has already sailed away 
to some far-distant planet in another galaxy. Maybe the light is that of an alien sun. Maybe he is on 
a disturbing drug-induced trip or is simply dreaming it all. Maybe his driven fi gure is a parody of our 
capitalist consumer culture which feeds, and feeds off, dissatisfaction. 

It is no coincidence that Jonas Hofrichter is striking darker tones after his light-hearted, lumino-
us winter landscapes of 2015. The menacing changes in the real world have not passed by without 
some of them rubbing off on his artistic cosmos. Parallels with the current collective self-deception 
on the part of a whole nation – the USA – cannot be overlooked. The very title of the show plays on 
the term ‘fake news’, which in recent years has achieved international notoriety as a further nail in 
the coffi n of the American Dream. Alongside recent works, the panorama America, pulsing in red, 
blue and white tones, is being shown for the fi rst time. It was painted a year before Trump became 
president, and shows the USA as a place of longing.

The laborious, adventurous journey is a celebrated artistic motif. The mythological hero Odysseus 
is, in this context, doubtless the best-known voyager. The circumstance that he was able to bring 
his ten-year ‘odyssey’, as recorded by the poet Homer, with a successful homecoming was due to 
his clear head and wealth of ideas. A fate that Psycho-SM-Pinocchio presumably not live to see 
in a hurry – maybe a stroke of good fortune for his followers. Jonas Hofrichter and the Galerie Kai 
Erdmann wish ‘bon voyage’. 

Agata Waleczek

Adventure I   

Holz & Lack/Wood & lacquer · 185 x 65 x 30 cm · 2017
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Amerika

Öl auf Leinwand, /Oil on canvas, framed by the artist

136 x 225 cm ·2015
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Adventure II	  	

Holz, Lack & Elektrik/Wood, lacquer & electrics

120 x 90 x 30 cm · 2017  
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o.T. (Fadenkreuz)	 	

Acryl auf Sperrholz/ Acrylic on plywood

50 x 38 cm · 2016

Auf dem Berg

Acryl auf Sperrholz/ Acrylic on plywood

50 x 38 cm · 2016
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Syrischer Schäferhund

Verleimtes Nadelholz & Lack/Glued softwood & lacquer

125 x 88 x 44 cm · 2017
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Seestück IV

Öl auf Leinwand, vom Künstler gerahmt/Oil on canvas, framed by artist 

54,5 x 114,5 cm · 2017
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Seestück I

Öl auf Leinwand, vom Künstler gerahmt/Oil on canvas, framed by artist 

54,5 x 79,5 cm · 2017

Seestück II

Öl auf Leinwand, vom Künstler gerahmt/Oil on canvas, framed by artist 

54,5 x 84,5 cm · 2017
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Twintowers

Verleimtes Nadelholz & Lack/Glued softwood & lacquer · 150 x 27 x 9 cm · 2013

Lackierschwein

Verleimtes Nadelholz, Kunststoff & Schweineborsten/Glued softwood, plastic & pig bristles · 95 x 100 x 40 cm · 2013
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Seestück III (Sturmbild)

Öl auf Leinwand, vom Künstler gerahmt/Oil on canvas, framed by artist 

54,5 x 94,5 cm · 201
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P SM P auf hoher See

Acryl auf Sperrholz/Acrylic on plywood

50 x 38 cm · 2016
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Adventure I   

Holz & Lack/Wood & lacquer · 185 x 65 x 30 cm · 2017
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